



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11
www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Inauguration du Train Fondue Moitié-Moitié

Bulle, le lundi 25 août 2025,

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

*L'association de ce qui fait la renommée de la Suisse :
ses trains à l'heure et son plat signature !*

Mesdames, Messieurs,

Chères et Chers invités,

C'est avec joie que je vous souhaite la bienvenue aujourd'hui à Bulle, au cœur de notre belle Gruyère, pour l'inauguration d'un projet aussi savoureux qu'innovant : le Train Fondue Moitié-Moitié. Il s'agit là d'une révolution ferro-fromagère !

Je le précise, j'interviens avec ma casquette de directeur des institutions, de l'agriculture et des forêts, et non celle de président du CA TPF, ...ni celle d'influenceur touristique spécial région de la Gruyère.

Il faut dire que ce train, décoré aux couleurs de notre patrimoine culinaire, est bien plus qu'un moyen de transport.

Il est une invitation au voyage ferroviaire certes, mais également un hommage à notre terroir, et une vitrine roulante de ce qui fait la richesse et l'identité de notre canton : la fondue moitié-moitié, alliance parfaite entre le Gruyère AOP et le Vacherin Fribourgeois AOP. Il fallait une certaine dose d'audace pour imaginer une fondue roulante... c'est désormais chose faite !

Il s'agit de l'association de ce qui fait la renommée de la Suisse : ses trains à l'heure et son plat « signature ».

Je tiens à saluer ici le travail remarquable des Interprofessions du Gruyère et du Vacherin Fribourgeois, qui ont su unir leurs forces pour créer en 2022 un label garantissant l'authenticité de cette recette emblématique. Nous inaugurons aujourd'hui une nouvelle étape dans le renforcement de ce label grâce à leur engagement. Le train « fondue moitié moitié » circulera entre Berne et Broc-Chocolaterie, en passant par de nombreux lieux qui font battre le cœur de notre canton.

Ce projet, soutenu par la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts, incarne parfaitement notre volonté de valoriser les produits locaux, de promouvoir un tourisme durable, et de renforcer les liens entre tradition et innovation.

Ce train, c'est un peu comme notre canton : solide comme le Gruyère, fondant comme le Vacherin, et toujours en mouvement. Blague à part, ce train illustre bien notre canton, un canton qui avance, qui innove, mais qui n'oublie jamais d'où il vient – ni ce qu'il a dans son caquelon. Nous sommes fiers de nos AOP et n'oublions jamais de le rappeler.

Je remercie également les Transports publics fribourgeois, partenaires roulant essentiels de cette aventure, ainsi que toutes les personnes qui ont contribué à la réalisation de ce train, notamment l'agence de communication et les graphistes qui ont créé les magnifiques visuels qui habillent les wagons.

Mesdames et Messieurs, ce train ne transporte pas seulement des passagers. Il transporte une histoire, une culture, une passion... et tout cela sans odeur. Il envoie un message clair, le terroir, ça se partage, ça se savoure, et parfois même... à grande vitesse.

A l'heure où le contexte international est pour le moins inquiétant, consommons local, voyageons local, pour le bien de nos artisans, de nos producteurs.

Alors embarquons ensemble, avec enthousiasme et gourmandise, dans cette belle aventure ferroviaire et fromagère.

Vive la fondue moitié-moitié !
Vive le canton de Fribourg !